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E6_9C_BA_E4_BC_9A_E5_c73_389602.htm 为工作读研 大多觉

不值 “读研不值，还浪费了3年的大好青春。”今年从北京

师范大学毕业的研究生小姜在接受记者采访时斩钉截铁地表

示。小姜是中国海洋大学2003届的毕业生，小姜本科毕业后

找了一个很不错的工作。在大四就已经有过一次考研经历的

小姜在工作一年后再次选择了考研，“当时就是觉得工作有

点不合适，另外也不舍得学生时代的生活。” 2004年小姜顺

利考入了北京师范大学，3年后，别人眼里北师大金融系硕士

高材生毕业了，从去年下半年开始找工作的小姜就接连碰壁

，“最让我受不了的是，当年本科毕业时，岛城一些银行大

量招聘，而现在我想进却很困难。” 在记者调查的近百名大

学生中，和小姜持一样观点的人绝对不在少数，这部分人当

初考研的动机就是为了就业，但等他们3年后毕业踏上社会才

发现，这3年大中专学生的就业压力越来越大，硕士生的就业

形式甚至不如3年前的本科生，这让他们大呼不值。 有机会 

就选择读研 “没有研究生阶段的锻炼和积累，我不能干到现

在这个位置。”林刚是岛城某大型企业里最年轻的中层干部

，当年高考没有发挥好的他上了一所二流学校，为了提升自

己的能力，也为了摆脱二流学校的名声，林刚从大三就开始

准备考研，并成功考取了国内一所知名高校的研究生，研究

生毕业后，林刚在现在这个单位找到了一份如意的工作。“

说实话，如果是本科毕业的院校肯定进不了这家企业，因为

他们在招聘广告中明确注明要求学校是211工程院校。”林刚



认为，他的研究生三年收获非常大，也很值。 调查结果显示

，47.1%的人觉得读研是值得的。在已经工作的硕士中，

有64.4%的人并不后悔读研。觉得读研充实、有趣的分别占

到36.6%和15.8%。如果重新选择，32.6%的人还是会去读研。 

考不考 不能一概而论 什么叫有用？什么叫没用？专家认为不

能简单地一概而论。事实上，研究生阶段开设的一些课程，

不仅教会学生基本的治学门径和研究方法，还有助于提高素

质、开拓视野。 从学生的角度看，急功近利的心态要不得，

不能幻想把研究生作为找一份好工作的跳板。当然，目前确

实存在不少这方面的现象，本科时就业压力大，就考研考博

，以寻求更多的就业砝码，而这种认识本身是很肤浅的，属

于定位不准，考研和职业教育是两码事。 什么样的人适合考

研 去年记者曾做过一个调查，当时青大法学院法学专业一个

班级40名毕业生中有35人要考研。专家提醒考生，考研切忌

随大流，有人适合考研，而不适合人考研了结果就会浪费时

间、浪费精力。 海大研招办的老师说，目前考生选择考研的

目的通常有以下几方面：为了缓解就业压力、学术研究、改

变专业、随大流。专家说，以下几种考生更适合考研，包括

有志于深化本专业学习的考生，希望在本专业的科研和学术

方面有所成就；为了兴趣决定放弃本专业的跨专业的考生；

希望通过学习提高或扩展自己的知识层次的考生。 臧旭平
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